



LOS MOTIVOS DETRÁS DE LA DEFENSA DE LAS DICTADURAS

¿Por qué existen personas capaces de defender las dictaduras militares sabiendo del daño que hicieron?

Marcos Boffelli
3er año

INDICE:

Salida al Pozo de Quilmes ... página 2

Resumen del ensayo... Página 3

Ensayo... Página 4

Jean-Jacques Rousseau... Página 4

Sigmund Freud...Página 7

Reflexiones finales... Página 8

Bibliografía... Página 10

Salida didáctica al Sitio para la Memoria, Defensa y Promoción de los DDHH. Ex Centro Clandestino de Detención Pozo de Quilmes

El 18 de agosto del 2023, partí desde mi casa hasta el pozo de Quilmes ubicado en el centro de la ciudad. Llegue al lugar viajando en el colectivo 257, del cual me dejé a 8 cuadras del lugar en cuestión, ubicada en la dirección Alison Bell, esquina Garibaldi a dos cuadras del hospital de Quilmes. Una vez llegado al lugar me encontré con mi profesor de la cátedra Matías Penhos, mis compañeros de cursada y otro grupo de compañeros de la carrera con otros 3 docentes. En mi consideración personal de la visita fue la siguiente: Las encargadas del recorrido nos dieron una charla introductoria del lugar, nos cuentan cómo surgió el lugar como efecto del plan cóndor y cómo el Pozo fue durante la dictadura donde secuestraban y torturaban personas desde el punto físico como psicológico y luego de este periodo sería hasta el año 2016 una cárcel donde todavía pueden verse detalles en las paredes de las marcas de los prisioneros, y ahora el lugar pertenece para realizar las investigaciones para seguir en la búsqueda de los desaparecidos que podemos encontrar desde hombres y mujeres pasando por niños y por personas del extranjero como uruguayos. En mi opinión de la visita fue enriquecedora para poder ver el pozo, poder contemplar el horror que mucha gente inocente tuvo que vivir. Te hace comprender la realidad desde un punto de vista distinto de cómo no importa cuál es tu posición ideológica sobre la dictadura militar, sino que este evento ocurrió y no debería volver a pasar.

Resumen del ensayo

La defensa de las dictaduras es un fenómeno complejo y controvertido que ha desconcertado a muchos a lo largo de la historia. A pesar de que las dictaduras suelen estar asociadas con la opresión, la violación de los derechos humanos y la falta de libertades democráticas, existen diversos motivos detrás de su defensa. Estos motivos pueden ser políticos, sociales, ideológicos y psicológicos.

Entre los argumentos comunes podemos encontrar las ideas de Rousseau quien habla como como el hombre en la sociedad prefiere mantener sus individualidades por sobre el bien común y como los militares utilizan una afinidad ideológica es otro motivo para la defensa de las dictaduras. Personas y grupos que comparten creencias políticas con un régimen dictatorial pueden justificarlo como un medio para avanzar en su agenda política, ya sea de izquierda o derecha. Los líderes carismáticos y la manipulación de la información desempeñan un papel crucial en la movilización de seguidores en nombre de estas ideologías.

Desde una perspectiva psicológica, Sigmund Freud exploró cómo los procesos inconscientes pueden contribuir a comportamientos moralmente cuestionables. La represión de deseos inaceptables puede llevar a la atracción por regímenes que promueven la intolerancia.

A pesar de las diferencias ideológicas, es fundamental reconocer la realidad de los abusos cometidos durante las dictaduras y aprender de la historia para evitar que episodios oscuros se repitan en el futuro. La memoria colectiva de estos eventos sirve como un recordatorio constante de la importancia de salvaguardar los principios democráticos y los derechos humanos.

Ensayo: Los motivos detrás de la defensa de las Dictaduras

La defensa de las dictaduras puede ser un fenómeno complejo y controvertido que ha desconcertado a muchos historiadores a lo largo del tiempo. Aunque las dictaduras suelen estar asociadas con la opresión, la violación de los derechos humanos y la falta de libertades democráticas, existe un número significativo de individuos y grupos que han defendido este tipo de régimen político. Este ensayo busca explorar las diversas razones detrás de la defensa de las dictaduras, analizando factores políticos, sociales, ideológicos y psicológicos que pueden explicar esta aparente paradoja. Que serán establecidos en los siguientes puntos.

Diversos autores han estudiado y trabajado sobre la pregunta de ¿Por qué existe seguidores de estos movimientos que hicieron el mal en el mundo y por qué este nos atrae tanto? En este ensayo voy a tratar de emitir una respuesta vinculada a mi experiencia en el pozo de Quilmes.

Jean-Jacques Rousseau:

En su obra "El contrato social", Rousseau reflexiona sobre cómo la civilización y la sociedad pueden corromper la bondad natural del ser humano. La obra maestra del autor francés publicada en 1762 donde Rousseau comienza su reflexión imaginando un estado de naturaleza, es decir, la condición en la que los seres humanos vivían mucho antes de la formación de la sociedad y el gobierno. En este estado, las personas son consideradas inherentemente buenas y libres. Aunque son impulsadas por el interés propio, también tienen una capacidad innata de empatía y compasión hacia los demás. A medida que las sociedades evolucionan, las personas se ven impulsadas a formar un contrato social para asegurar su propia supervivencia y proteger sus intereses. Este contrato implica que los individuos renuncian a ciertas libertades naturales a cambio de la seguridad y los beneficios de vivir en comunidad. Así, se crea un gobierno que promulga leyes y reglas para mantener el orden y proteger los derechos de los ciudadanos. Siendo este modo de vida en sociedad como la propiedad privada, la desigualdad social entre otros motivos son lo que finalmente termina por corromper al hombre.

Entre los intereses propios de una dictadura militar es la de perdurar en el poder el mayor tiempo posible y para asegurar su propia supervivencia no es solamente el uso de la fuerza que como hemos visto en la historia con la revolución francesa el uso militar no es suficiente para vencer a las masas unidas. Sino que buscaron perpetrar de manera ideológicas y sentimentales a las poblaciones logrando beneficiar a un grupo que serán a futuro los grandes defensores de estos movimientos militares.

Estabilidad y Orden

Uno de los argumentos más comunes de los defensores de las dictaduras es la promesa de estabilidad y orden. En situaciones de crisis política, social o económica, algunas personas pueden ver a las dictaduras como una vía para restaurar el orden y la seguridad rápidamente mediante el uso de la fuerza. Los miembros creyentes del régimen toman a las dictaduras como protectoras del orden publico siendo sumamente esencial para prevenir el caos y la violencia en momentos de agitación política o social. En situaciones de disturbios, protestas masivas o conflictos internos, algunas personas pueden ver a las dictaduras como la única autoridad capaz de restaurar el orden.

Argumentan que los gobiernos democráticos a menudo son lentos y burocráticos en la toma de decisiones, esta deliberación, aunque es un componente esencial de la democracia, puede ralentizar la capacidad del gobierno para abordar problemas urgentes lo que puede agravar la crisis. Por otro lado, las dictaduras, al carecer de la necesidad de consultar y obtener consensos, pueden tomar decisiones más rápidas y, según sus defensores, más efectivas en situaciones de crisis. Lo cual es cierto que en países como el nuestro parte de las leyes la constitución deberían ser revisadas y re estudiadas ya que a mi punto de vista varios de los problemas que tenemos en la sociedad son fruto de que hay personas que encontraron su negocio con los puntos ciegos de estas y de la ineptitud de los lideres políticos que en vez de frenarlos se hacen partícipes.

En lo que refiere a la estabilidad al mantener un gobierno militar con un firme control del gobierno, se puede evitar la fragmentación política y la inestabilidad que a menudo caracterizan a las democracias con múltiples partidos y facciones que al corto plazo pueden significar una caída de un desarrollo sostenible

Ideología Política

Un motivo para la defensa de las dictaduras radica en la afinidad ideológica. En algunos casos, personas y grupos comparten creencias políticas concretas con el régimen dictatorial en cuestión. Esto puede llevarlos a justificar la dictadura como un medio para avanzar en su agenda política, ya sea de izquierda o de derecha. Por ejemplo, dictaduras comunistas han contado con el respaldo de aquellos que abogan por una revolución proletaria y la igualdad económica, mientras que dictaduras de derecha han sido apoyadas por grupos que promueven valores conservadores y el orden social tradicional, que fueron las ideas de derecha las que llegaron al poder en la Argentina e impusieron su fuerza para evitar la ideología roja.

Estos grupos ven en el régimen dictatorial la capacidad de aplicar políticas de manera rápida y sin obstáculos políticos, lo que, desde su perspectiva, puede acelerar el logro de sus objetivos políticos. Todas estas dictaduras siempre contaron con un líder de carácter carismático que cumplen un rol vital para movilizar seguidores y crear un fervor en torno a la causa, haciendo que las personas estén dispuestas a aceptar la represión y los abusos en nombre de sus creencias políticas. El culto a la personalidad de líderes carismáticos y el uso de símbolos nacionales son herramientas comunes utilizadas que glorifican al líder y a la nación pueden generar un fervor que lleva a algunas personas a apoyar ciegamente al régimen. Esto se ve reflejado en el pozo de Quilmes cuando vi un mural donde hay caras de personas que fueron las que desaparecieron. Personas que no tenían tal vez una implicancia directa con ideologías rojas que eran según el gobierno militar ideas que debían ser erradicadas, como explique en mi experiencia en el Pozo las personas desaparecidas eran hombres mujeres, niños hasta extranjeros como uruguayos. Ni bien estos eran vistos bajo sospecha eran llevados y torturados.



Nacionalismo y Patriotismo

Las dictaduras han utilizado frecuentemente el nacionalismo como bandera de legitimación. En nombre de la unidad nacional, algunos ciudadanos pueden apoyar la dictadura, creyendo que es la única forma de mantener la integridad y la identidad de su país. Esto puede llevar a la percepción de que oponerse a la dictadura es equivalente a traicionar la patria.

En el discurso de las dictaduras, la unidad nacional se presenta como un valor fundamental. Los líderes dictatoriales a menudo argumentan que solo ellos pueden mantener la cohesión de la nación y evitar la fragmentación política y étnica. A medida que se promueve la idea de que la dictadura es la única garante de la unidad nacional. El patriotismo y el amor por la propia nación son sentimientos poderosos que pueden influir en la percepción de la legitimidad de un régimen. Las dictaduras a menudo se presentan como guardianes de la cultura, la tradición y la identidad nacional. Los defensores de estas dictaduras pueden sentir que respaldarlas es una forma de proteger y preservar lo que consideran los valores y la herencia de su país. Esto era usado por los civiles cuando delataban a un cercano que pudiera tener los ideales del enemigo tal como explique en el punto anterior. Los militares habían logrado convencer al pueblo quien era el héroe y el villano.

Manipulación de la Información

En muchas dictaduras, el gobierno ejerce un control absoluto sobre los medios de comunicación, lo que le permite moldear la percepción pública de manera selectiva. La censura, la supresión de noticias críticas y la promoción de propaganda gubernamental son prácticas comunes. Como resultado, se crea una narrativa favorable a la dictadura que puede llevar a algunas personas a creer que el gobierno está haciendo un buen trabajo y que las críticas son infundadas. La manipulación de la información puede llevar a la creación de una realidad paralela en la que el gobierno presenta una versión sesgada de los eventos y la situación del país. (durante esta época fue se jugó el mundial del 78 fue utilizadas como una tapadera de los secuestros que se iban operando durante lo que era la mayor fiesta deportiva del mundo).

Esto puede distorsionar la percepción de la realidad y hacer que algunas personas defiendan la dictadura porque creen en la versión oficial, incluso cuando la evidencia sugiere lo contrario. La manipulación de la información a menudo se extiende al sistema educativo. Los regímenes dictatoriales pueden revisar los libros de texto y el currículo escolar para promover la ideología del gobierno y retratarlo de manera favorable. Esto influye en la percepción de las nuevas generaciones y puede generar apoyo a largo plazo.

Es innegable que el debate de cuantos desaparecidos hubo en esta época si fueron 30000, 8000 u otro número es un debate que se encuentra bastante vigente a día de hoy. Durante la experiencia en el Pozo puedo dar mi opinión de que considero que la cantidad de desaparecidos es cercana a los 30000, esto puedo argumentarlo con las contantes imágenes de desaparecidos que había en el Pozo de Quilmes y como había varios centros clandestinos esparcidos por el resto del país hace que pueda decantarme por esta cantidad.

En un pueblo la idea de que la soberanía reside en el pueblo, y que los ciudadanos deben tener un papel activo en la toma de decisiones políticas a través de la participación en la formación de la voluntad general. Tal como dice el previamente nombrado Rousseau Ya que el pueblo quien conforma a las ciudades y sin ellos no hay ciudades. Siendo tal como explique este factor vital que un gobierno debe tener para el manejo de la sociedad ya que, si estos terminan revelándose, el gobierno tendrá las horas contadas.

Sigmund Freud:

El padre del psicoanálisis, realizó una profunda exploración de los aspectos inconscientes de la psicología humana en sus escritos y teorías. En el contexto de la pregunta sobre cómo surge el mal, Freud examinó la influencia de los procesos psicológicos inconscientes en la conducta humana y cómo estos procesos pueden contribuir a comportamientos que se consideran moralmente cuestionables o "malos". A continuación, se explica con más detalle cómo Freud abordó esta cuestión en su teoría del psicoanálisis:

El inconsciente: Freud propuso que gran parte de nuestra mente opera a nivel inconsciente, es decir, que existen pensamientos, deseos y emociones de los cuales no somos conscientes en nuestra vida cotidiana. Estos contenidos inconscientes pueden provenir de experiencias pasadas, traumas, deseos reprimidos y conflictos internos. De esta base desarrollaría una estructura de la personalidad compuesta por tres componentes: el "Ello", el "Yo" y el "Superyó". El "Ello" representa los impulsos y deseos básicos, el "Superyó" representa la moral y los valores internalizados, y el "Yo" actúa como mediador entre los dos. Los conflictos entre estos elementos pueden dar lugar a conductas consideradas "malas" desde una perspectiva moral. Desde esta perspectiva Freud postuló que las personas tienden a reprimir ciertos pensamientos o deseos que consideran inaceptables o inmorales. Estos pensamientos reprimidos pueden aflorar de manera subconsciente y manifestarse de maneras que no son conscientes para el individuo.

Bien, ahora es de educación básica que se establezcan a los niños ideas de igualdad y respeto hacia el otro en todo tipo de aspecto como racial e ideológico. Pero que existan estas bases de respeto al prójimo. Ya que Freud como explica estos sentimientos represivos surgen de experiencias previas donde somos influidos por distintos sujetos y experiencias que nos van a estar influyendo en nuestros pensamientos que socialmente no podemos expresar como el querer golpear a alguien que tenga pensamiento ideológico a nosotros, pero y si hay un régimen que se adecue a este pensamiento que promueve la intolerancia como lo fue en la dictadura ¿Cuántas personas desaparecidas en el Pozo eran realmente una amenaza? Considero que casi ninguno, solo que hubo un abuso de poder de aquellos que veían la oportunidad de cumplir sus caprichos. Estas ideas de abusos de poder se vuelven el estandarte y bandera del movimiento.

Reflexiones finales:

En mi consideración la dictadura militar en Argentina fue un capítulo oscuro en la historia del país. Ha dejado cicatrices profundas en la sociedad y la política del país. A lo largo de los años, ha habido discusiones intensas sobre la legitimidad de este régimen y sus impactos en la nación. Sin embargo, más allá de las diferencias ideológicas que puedan existir, es innegable que este período histórico debe ser analizado desde una perspectiva imparcial. A pesar de cuál sea la postura ideológica de una persona, la dictadura militar argentina aconteció, y es un episodio que no debería repetirse en la historia de Argentina.

Las opiniones y las posiciones ideológicas varían ampliamente. Algunos pueden argumentar que fue un período necesario para combatir la subversión y restaurar el orden en el país, mientras que otros lo ven como un ataque a los derechos humanos y un período de represión y violencia inaceptables. Estas opiniones contrastantes han llevado a divisiones en la sociedad argentina que perduran hasta el día de hoy. Sin embargo, independientemente de la postura ideológica que uno pueda sostener, es fundamental que todos reconozcan la realidad de lo que ocurrió durante la dictadura militar. Durante este período, miles de personas fueron detenidas, torturadas y desaparecidas. Se violaron los derechos humanos y se censuraron las libertades fundamentales. Las pruebas documentales y testimonios de víctimas son incontestables. Ignorar estos hechos es negar una parte dolorosa de la historia argentina.

La historia tiene el poder de enseñarnos valiosas lecciones, y la dictadura militar argentina no es una excepción. Al mirar hacia atrás, podemos aprender la importancia de la preservación de los derechos humanos, la democracia y el imperio de la ley. La violencia y la represión que caracterizaron este período son recordatorios de los peligros de un gobierno autoritario que no rinde cuentas. Siento el deber como docente el esparcir a mis alumnos todo lo que fuimos repasando, tenemos que procurar un futuro donde lo que vi en el Pozo no sea más que una anécdota de este horrible periodo. Afortunadamente a pesar de las diferencias ideológicas, la mayoría de las personas en Argentina están de acuerdo con esto.

La sociedad argentina ha avanzado hacia una democracia más sólida y ha establecido mecanismos para garantizar que los abusos de poder sean responsabilizados. La memoria colectiva de la dictadura militar sirve como un recordatorio constante de la importancia de salvaguardar los principios democráticos y los derechos humanos.

Metodología según los autores

Oslack

Perspectiva Micro: Lo analizado en el ensayo es realizado a una única ciudad con sus características individuales, donde realice las teorías generales en el análisis detallado, mediante una metodología cuantitativa ya que me estoy basando en mi análisis interpretativo, según los objetivos de su investigación.

Sautu

Desarrollo de Teoría Sustantiva: Definí las generalizaciones acerca de entidades abstractas relacionadas con la dictadura como por ejemplo el uso de los medios de comunicación, Nacionalismo y Patriotismo, Ideología Política. Etc. estas teorías ofrecen generalizaciones sobre la naturaleza de la dictadura, las relaciones sociales involucradas y los procesos de cambio.

Wainerman

Vinculación con la Formación Docente: El trabajo aparte de ser una explicación de los hechos busca ser transmitido para ser llamado a la reflexión y tener otra visión del Ex pozo de Quilmes

Contextualización Histórica y Social: Durante el desarrollo del ensayo se va utilizando una contextualización del ambiente vivido en la dictadura militar argentina

Análisis Crítico del Discurso Histórico:

En este ensayo se buscó realizar un enfoque crítico de las manipulaciones y forma de pensar sobre este periodo oscuro .

Bibliografía

Rousseau: El contrato social

Bataglino: Defensas de los medios

Freud: El psicoanálisis